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Вопросы аттестации научных кадров, реализуемой 
научными и образовательными организациями 
высшего образования

Шерстобитов А.Е.*

Цель. В работе проанализирована деятельность специализированных диссертационных советов на 
примере МГУ, что ни в коем случае не может рассматриваться как альтернатива государственной аттеста-
ции. Методология: общенаучный, диалектический, сравнительный, анализ, синтез, индукция и дедукция. 
Выводы. В работе сделан и обоснован вывод о том, что система аттестации научных кадров, реализуемая 
научными и образовательными организациями высшего образования автономно, является неоднородной. 
Научная и практическая значимость. Поскольку в настоящее время отсутствует какая-либо возможность 
дать серьезную оценку достоинствам и недостаткам существующих трех подходов, применяемых в авто-
номной подсистеме государственной аттестации научных кадров, анализ имеющегося опыта уже действу-
ющих советов поможет дать им объективную оценку и обоснует возможность их расширения. 
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Issues of Qualification of Scientific Staff Implemented by Scientific 
and Educational Organizations of Higher Education

Sherstobitov A.E.**

Purpose. The paper analyzes the activities of specialized dissertation councils, on the example of Moscow 
State University, which in no case can be considered as an alternative to state certification. Methodology: 
general scientific, dialectic, comparative, analysis, synthesis, induction and deduction. Conclusions. The work 
concluded and substantiated the conclusion that the system of certification of scientific personnel, implemented 
by scientific and educational organizations of higher education autonomously, is heterogeneous. Scientific and 
practical significance. Since there is currently no opportunity to give a serious assessment of the advantages and 
disadvantages of the existing 3 approaches used in the autonomous subsystem of state certification of scientific 
personnel, an analysis of existing experience of existing councils will help give them an objective assessment and 
justify the possibility of their expansion.
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